

■ HANDICAP

Coup de pédale humanitaire en Ethiopie

► **Le handicap n'est pas une fatalité.** Beaucoup de traumatismes peuvent être opérés.

► **En Ethiopie,** une association jurassienne soutient le développement du service de traumatologie de l'hôpital universitaire de Jimma.

► **Une vingtaine de cyclistes amateurs** vont parcourir 1300 km de pistes pour récolter des fonds

Ethiopie, la beauté des paysages et la richesse de la culture contrastent avec l'extrême pauvreté de la population. Sorti de la capitale, Addis Abeba, le système de santé varie d'insuffisant à déplorable. Un constat insatisfaisant pour le docteur Jörg Peltzer, chef du département de chirurgie de l'hôpital de Delémont. Depuis une dizaine d'années, il a fait du développement de la traumatologie à l'hôpital universitaire de Jimma, une ville au sud-ouest du pays, l'un des leitmotivs de sa carrière. «Soigner les blessures des os, des articulations, des ligaments et des muscles n'a jamais été une priorité médicale en Ethiopie. Faute de moyens et de connaissances, la traumatologie a été négligée, explique ce spécialiste qui a longtemps habité la Corne de l'Afrique. De nombreuses personnes accidentées ne sont pas soignées. Handicapées par leurs blessures, elles ne peuvent plus soutenir leur famille et se désocialisent.»

Pour récolter des fonds destinés à l'hôpital, une vingtaine de Suisses – Jurassiens pour la plupart – vont «Pédalez pour l'Ethiopie» au mois de novembre. «Cette action humanitaire et sportive est la quatrième que nous organisons, renseigne le docteur Peltzer. Nous



Avec 90 groupes ethniques, la culture éthiopienne est riche. Rudimentaire, le système de santé a omis la traumatologie, négligeant les accidentés. L'association Chirurgiens suisses en Ethiopie contribue à développer cette branche de la médecine à l'hôpital de Jimma.

espérons collecter un million de francs.» La somme permettra d'augmenter la capacité du service de traumatologie de l'hôpital de Jimma de 60 à 180 lits, tout en triplant le nombre d'opérations journalières par l'aménagement de deux nouveaux blocs.

Autre priorité pour le chirurgien, «sur place, les fonds donnent la possibilité de continuer à former du personnel soignant local afin d'établir durablement la traumatologie en Ethiopie».

Pédaler pour soigner

Réunion de préparation de l'expédition sportive, les membres du bureau de l'association Chirurgiens suisses en Ethiopie discutent de l'itinéraire, de l'intendance et de la logistique. «Mettre en place ce projet demande du temps, renseigne Olivier Willemin, membre du comité. Comme le VTT est un sport apprécié dans le Jura, nous avons imaginé traverser une partie de l'Ethiopie à vélo. D'Addis Abeba à Jimma, en allant jusqu'à

la frontière sud du pays, les cyclistes amateurs pédalent sur plus de 1300 km de pistes, parfois perdus dans la brousse.»

L'aventure promet d'être riche humainement et sportivement. «Sensibles au projet, certains participent à cette expédition sans jamais être allés en Afrique. C'est courageux», estime Jörg Peltzer. En 2003, le chirurgien avait déjà fait ce parcours avec sa petite reine. «Chaque kilomètre pédalé finançait une opération. Au final, ce voyage à vélo m'a per-

mis de solder 1350 interventions chirurgicales.»

Cette année, après 13 jours de vélo, chaque participant accordera aussi un peu de son temps à l'hôpital à son arrivée à Jimma. «Par son savoir-faire et ses connaissances, chacun peut se rendre utile là-bas», estime Olivier Willemin.

Contribuer à la réussite du projet

Participer à l'aventure humanitaire et sportive «Pédalez pour l'Ethiopie» peut se faire de diverses manières.

Proposé en échange d'un don d'une valeur de 20 000 fr. (frais de voyage en sus), le «ticket aventure» offre la possibilité de se rendre en Ethiopie du 9 au 25 novembre afin de participer à l'expédition sportive. «Pour l'heure, nous disposons encore de quelques places pour ceux qui voudraient venir pédaler, renseigne Jörg Peltzer. Les inscriptions seront closes le 31 mars.»

Histoire de motiver les sportifs, un don peut aussi être versé en soutien de chaque kilomètre parcouru par les cyclistes. «Chaque partenaire peut donner la valeur financière qu'il veut à un kilomètre et détermine la distance qu'il sou-

► L'Ethiopie

■ **90 millions d'habitants,** divisés en 90 groupes ethniques.

■ **1,12 million de km²,** soit 27 fois plus grande que la Suisse.

■ **49 ans d'espérance de vie** moyenne.

■ **60% de la population est** analphabète.

tient», explique le chirurgien. Enfin, un soutien personnalisé par le biais d'un don libre contribue à faire évoluer le projet STAR (voir encadré). «Un don de 30 fr. finance une opération; un soutien de 5000 fr., l'engagement humanitaire d'un chirurgien suisse sur place pendant un mois», informe Jörg Peltzer. Issus du milieu médical, les instrumentistes et techniciens hospitaliers, les chirurgiens qui ont une expérience en traumatologie et les physiothérapeutes sont les bienvenus pour quelques mois à l'hôpital de Jimma.

PEGGY FREY

www.chirurgen-in-aethiopien.ch/home.html

Une étoile d'espoir pour les mutilés



► Le projet STAR (Schweiberer trauma and rehabilitation) favorise le développement de la traumatologie en Ethiopie. En 2006, il a permis l'ouverture du service de traumatologie de l'hôpital de Jimma, seul centre pour un district qui compte 10 millions d'habitants. Sur place, une équipe médicale suisse forme et

seconde du personnel local. Chaque jour, ce service de 60 lits assure une cinquantaine de consultations et plusieurs opérations. «Saturé, ce service doit être agrandi au plus vite. Grâce aux fonds que nous collectons, nous espérons faire tripler sa capacité d'ici deux ans», espère Jörg Peltzer, chirurgien et président de l'association Chirurgiens suisses en Ethiopie, active dans le soutien du projet STAR. PF